

El gran desafío

Los dermatólogos argentinos desde hace muchos años hemos expresado el deseo de que nuestra producción científica trascienda el nivel nacional.

El Comité de Redacción de *Dermatología Argentina*, receptivo de esa inquietud, consideró por primera vez, en 2005, iniciar las gestiones que posibilitaran el ingreso de la revista en MEDLINE (principal base de datos de citas bibliográficas on line).

Nuestra revista fue, finalmente, evaluada en febrero del año siguiente y por el puntaje de evaluación alcanzado (dado el alto estándar de selección) no se pudo lograr su indexación. La falta de trabajos de investigación fue uno de los aspectos señalados en detrimento de su incorporación.

En aquella oportunidad hicimos algunas reflexiones...

En primer lugar reconocimos que era bueno y saludable que se nos evaluara. Conocer nuestras debilidades y fortalezas, desde la mirada objetiva realizada por terceros, nos posibilitaría definir mejor nuestra situación real, como también orientar las acciones para corregir las falencias señaladas.

También aceptamos que intentar modificar esa realidad seguramente demandaría de parte de todos nosotros un mayor esfuerzo individual, colectivo e institucional. Abandonar la tendencia a publicar el "caso", para dar paso a casuísticas más representativas, que permitieran sacar conclusiones estadísticamente más válidas. Intentar realizar líneas de investigación clínica, estudios prospectivos y/o con grupos de trabajo cooperativos. Fomentar la investigación con mayor número de becas o premios, que sirvieran como estímulo para los jóvenes dermatólogos.

Una mirada retrospectiva sobre la producción de este año, recorriendo todos los ejemplares de *Dermatología Argentina* del 2008, nos convencerá de que estamos frente a una revista renovada en su diseño, ágil en la lectura y atractiva, ya desde su tapa que nos ilustra con alguna imagen, lo que el lector descubrirá en su interior.

Pero lo más sustancioso es que encontramos una revista rica en contenidos y en casuísticas representativas (**Linfomas B primitivos cutáneos...** [22 casos],¹ **Hongos miceliales no dermatofitos en onicodistrofias...** [75 pacientes con onicomicosis],² **Micosis fungoide...** [Comunicación de 17 variantes atípicas]³).

Trabajos que no solo reflejan la experiencia de nuestros colegas, en ciertos temas, sino que son además un aporte importante a la Dermatología Clínica, con contribuciones tanto en el diagnóstico precoz (**Fusariosis diseminada en síndrome linfoproliferativo**⁴), en la detección de patologías sistémicas (**Manifestaciones cutáneas en el hipotiroidismo**,⁵ **Prevalencia de manifestaciones dermatológicas en la enfermedad de Fabry**⁶), en lo referido a la objetividad de los medios de diagnóstico (**Análisis digital... Diagnóstico precoz de melanoma**⁷) o en relación con nuevos recursos terapéuticos (**Manifestaciones cutáneas de nuevas drogas oncológicas...** [cetuximab, capecitabina, lapatinib]⁸).

También la revista se presenta como una atractiva herramienta para el aprendizaje, tanto con sus EMC como con sus artículos de actualización (**Herpes genital**,⁹ **HPV: vacunas**¹⁰) o con secciones nuevas como la de Dermoscopia (**Lésiones no melanocíticas**¹¹⁻¹³).

Al ubicar estos ejemplares en el estante de la biblioteca, la mirada se detiene en los primeros números... Un buen camino recorrido... más de 13 años de crecimiento, con estrategias sostenidas y renovadas que han conducido a mejorar sustancialmente el nivel de nuestros trabajos.

El resultado de este esfuerzo, que es de toda la comunidad dermatológica, impulsa al Comité de Redacción a continuar con el gran desafío: proyectar nuestra revista al plano internacional, trascender las fronteras, como lo hizo nuestra Sociedad en el Congreso Mundial de Dermatología.

Sabemos que contamos para ello, con el apoyo incondicional de las autoridades de la SAD, pero fundamentalmente somos conscientes que necesitaremos del continuo compromiso y generoso aporte de todos los dermatólogos.

Dra. Liliana M. Olivares
Directora Asociada - Dermatología Argentina

Referencias

- Buonsante Feighelstein ME. Porfiria cutánea tarda. Dermatol Argent 2008;14:22-34.
- Negrón R, Arechavala A, Bonvehí P. Hongos miceliales no dermatofitos en onicodistrofias. Experiencia de un centro médico privado en Buenos Aires. Dermatol Argent 2008;14:118-123.
- Abeldaño A, Arias M, Ochoa K, Benedetti A, Kien MC, Pellerano G, Chouela E. Micosis fungoide más allá de la forma clásica de Alibert-Bazin: comunicación de 17 variantes atípicas. Dermatol Argent 2008;14:124-133.
- Hidalgo Parra I, Garaguso G, Galimberti G, Galimberti R, Kowalcuk A. Fusariosis diseminada en síndrome linfoproliferativo. Presentación de dos casos. Dermatol Argent 2008;14:191-195.
- Gómez Zanni MS, Campana R, Papa M, Ragazzini L, Monetti E, Trakál JJ. Manifestaciones cutáneas en pacientes con hipotiroidismo. Dermatol Argent 2008;14:196-199.
- Tarabuso AL, Peralta I. Prevalencia de manifestaciones dermatológicas en pacientes con enfermedad de Fabry en Argentina. Dermatol Argent 2008;14:362-366.
- Coll L, Chinchilla D, Coll C, Stengel F, Cabo H. Análisis digital de imágenes en lesiones pigmentadas de la piel. Diagnóstico precoz del melanoma. Dermatol Argent 2008;14:200-206.
- González VM, Díaz Mathé A, Santos Muñoz A, Bas CA, Còppola F, Casas G, Larralde M. Manifestaciones cutáneas de nuevas drogas oncológicas: inhibidores del receptor del factor de crecimiento epidérmico prodrogas del 5-fluorouracilo. Dermatol Argent 2008;14:281-287.
- Bermejo A, Leiro V. Herpes genital. Actualización terapéutica. Dermatol Argent 2008;14:147-150.
- Leiro V, Bermejo A. HPV vacunas. Dermatol Argent 2008;14:308-311.
- Cohen Sabban EN, Cabo H. Dermatoscopia de lesiones no melanocíticas (I). Dermatol Argent 2008;14:240-241.
- Cohen Sabban EN, Cabo H. Dermatoscopia de lesiones no melanocíticas (II). Dermatol Argent 2008;14:326-327.
- Cohen Sabban EN, Cabo H. Dermatoscopia de lesiones no melanocíticas (III). Dermatol Argent 2008;14:411-412.